

BUENOS AIRES-BRIEFING

Miriam Glund, Lea Kessler und Olaf Jacob
Oktober 2018

Haushaltsentwurf Argentiniens und die Gründung des Red por Argentina

In politisch aufgeladenen und wirtschaftlich problematischen Zeiten wie momentan, gestaltete sich das Aufstellen eines neuen Haushaltsplanes als konfliktreich. Aufgrund der hohen Inflationsrate (geschätzt: 27,8 Prozent im Jahr 2019, voraussichtlich 47,5 Prozent im Jahr 2018) und der angespannten wirtschaftlichen Situation, erhofft Wirtschafts- und Finanzminister Dujovne sich eine geringere Abhängigkeit vom internationalen Kreditmarkt sowie den Ausgleich wirtschaftlicher Ungleichgewichte.

Das generelle Ziel des Haushaltsplanes 2019 ist ein ausgeglichenes Verhältnis von Einnahmen und Ausgaben und das Ende jeglicher Neuverschuldung. Das bedeutet eine Kürzung staatlicher Ausgaben um 300 Milliarden Pesos und einen Einnahmewachstum um 150 Milliarden Pesos. Am meisten unter den Ausgabenkürzungen werden der Staat selbst und die Subventionen der Transportmittel leiden. Am meisten profitieren die Inhaber von Staatschulden mit einem Zinsplus von 50 Prozentpunkten.

Der Haushaltsvorschlag stößt auf Ablehnung bei den Parteien linken Spektrums sowie zahlreicher sozialer Bewegungen, die ein zu starkes Abhängigkeitsverhältnis zum IWF und starke Ausgabenkürzungen in unterschiedlichen Bereichen kritisieren. So kam es am Morgen des 23. Oktobers vor dem Kongress zu Demonstrationen gegen die Haushaltspläne der Regierung und gewalttätigen Ausschreitungen.

Trotz der politischen Spannungen, verfügte die Regierung mit der Unterstützung von Teilen des Peronismus über die notwendigen Stimmen, um den Haushalt so abzuschließen. Zu den 106 Stimmen des Regierungsbündnisses Cambiemos kamen 32 Stimmen der Opposition. Es fehlt noch die Zustimmung des Senats bis der Haushaltsentwurf endgültig in Kraft treten kann. Die Abstimmung findet voraussichtlich am 14. November statt.

Große Teile des Peronismus stellten sich gegen den Haushaltsplan, da dieser ihrer Meinung nach zu sehr die Forderungen des IWF priorisiert und nicht die Krise lindert, die die Argentinier gerade durchleben.

Dazu zählt unter anderem der nationale Abgeordnete Felipe Solá, der sich offiziell aus dem Bündnis Frente Renovador zurückzog und gemeinsam mit Facundo Moyano eine neue Fraktion namens *Red por la Argentina* gründete, dem auch Victoria Donda und Leonardo Gross der Evita-Bewegung angehören.

Red por la Argentina sieht sich als innovative Opposition und beabsichtigt auch einen Präsidentschaftskandidaten – den Bündnisgründer – im Wahljahr 2019 aufzustellen. Inzwischen haben es mehrere Abgeordnete Solá gleichgetan und ihren Rückzug aus dem *Frente Renovador* angekündigt. Solá wird für seine Kandidatur die Unterstützung einer möglichst großen Bandbreite des Peronismus benötigen, auch die von Cristina Fernández de Kirchner. Dies widerspricht den Grundsätzen des *Frente Renovador* und des Fraktionschefs Sergio Massa, der sich eindeutig gegen den Kirchnerismus stellt und einen Weg der Mitte gehen möchte.

Ein großes Ziel seiner Bewegung ist die Neuverhandlung des Vertrags mit dem Internationalen Währungsfonds (IWF), sowie eine Einigung in den Themenbereichen Preise, Löhne und Investitionen und Umstrukturierung des Haushalts zugunsten von Forschung, Entwicklung, Technik und Bildung.

